

Los balances de las Sociedades anónimas

La *Gaceta* ha publicado la relación de Sociedades anónimas españolas que, olvidando las disposiciones legales, omiten la publicación de sus balances en dicho periódico oficial. En efecto, el Código de Comercio dice en su art. 157 que «las Compañías anónimas tendrán obligación de publicar mensualmente en la *Gaceta* el balance detallado de sus operaciones, expresando el tipo a que calculen sus existencias en valores y toda clase de efectos cotizables», y la ley de 25 de Junio de 1908 dispone lo mismo. Estos preceptos se dejan incumplidos por gran número de Sociedades y Compañías. Hasta tal punto, tiene importancia la omisión, que 819 entidades han dejado de publicar el balance en la *Gaceta*. No hay una ley que regule la función de las Sociedades anónimas, como la que se dio para las de seguros.

Había en España numerosas Empresas de esta clase que no llevaban una vida económica lo suficientemente clara para ofrecer garantía a los titulares de la póliza: la creación de la Comisaría de Seguros y las reglas que estableció la ley correspondiente hicieron una perfecta depuración en los Estatutos y régimen de las Sociedades de referencia, y se ordenó la liquidación de algunas y se dedujo el perfeccionamiento de otras. Hoy están todas ellas vigiladas por el Estado, y las inspecciones, que se efectúan por funcionarios técnicos de la Comisaría, obran el milagro de hacer que los asegurados y los que tienen capital invertido en estas entidades estén plenamente convencidos de la legalidad de las Sociedades, que pueden, claro es, acusar una vida económica más o menos próspera, según el acierto o la equivocación en el planteamiento del negocio, pero que expresan en sus balances un estado perfectamente claro y definido.

No puede decirse lo mismo de las sociedades anónimas industriales y mercantiles. Existen en España numerosas Compañías que no publican Memorias, y éstas son completamente absurdas—que confunden en sus balances las partidas del activo y del pasivo, según han demostrado a veces los críticos, y que se encierran en el misterio de sus cifras, cuyo valor y significación sólo conocen los directores, consejeros o administradores.

En 1910 presentó al Senado nuestro ilustre amigo el ex ministro de Fomento Sr. Calbetón un proyecto de ley estableciendo la inspección de las Sociedades anónimas, que rige en otros países. Se acomodaba aquel proyecto a las necesidades que se dejan sentir en esta esfera, tan interesante, de la actividad española, y con las modificaciones que se hubiese estimado oportuno introducir, debió aprobarse el nuevo régimen que se implantaba: los azares de la política impidieron que fuese ley, y desde entonces se ha intentado tan sólo actuar sobre las Cajas de Ahorro que tienen establecidas algunas Sociedades particulares; pero tampoco los proyectos correspondientes fueron ni discutidos ni aprobados.

El hecho de que haya 819 entidades que hagan caso omiso de las leyes—de leyes tan fundamentales como el Código de Comercio—induce a pensar en la conveniencia de estudiar nuevamente el asunto, para que se cumpla en primer término la ley y tengan garantía los accionistas que por no reunir el número suficiente de títulos se ven privados de asistir a las juntas generales y de investigar por sí los libros y la documentación social.

El efecto, además, de la divulgación de los balances será saludable, porque la obligación de dar a conocer en cifras la intimidad económica de la Sociedad lleva envuelta en sí la conveniencia de exponer con sinceridad la situación social.

Es injusto que exista la intervención en las Compañías de Seguros y no se ejerza en las anónimas dedicadas a la fabricación, a las minas, a la industria, a los transportes, a la explotación de salos de aguas, a las entidades bancarias y otras. Las que tienen crédito sólido nada pueden temer: éstas son las que vienen cumpliendo las leyes, y aun excediéndose en la divulgación de sus balances y de los hechos sociales; pero aquellas otras que cuidadosamente los ocultan deben ser investigadas en forma prudente, para que el Estado en primer término, y después los propios accionistas, grandes y pequeños, tengan la necesaria garantía.

Un submarino alemán en Santa Pola

Un hombre desembarca y es detenido.

Nuestro colega *El Sol* publica la siguiente información:

«Por noticias particulares sabemos que ayer llegó a Santa Pola (Alicante) un submarino alemán, y que de él desembarcó un hombre con una caja.»

Rápidamente enteradas las autoridades de Marina, ordenaron la detención del recién desembarcado y se incautaron de la caja, que no sabemos lo que contenía. El submarino desapareció.

El detenido ha sido sometido a rigurosa incomunicación.

Hasta aquí las noticias particulares que hemos recibido, y de cuya exactitud estamos ciertos.

Falta saber si el submarino alemán atracó en Santa Pola, como dicen otras referencias, a las que no concedemos el crédito de las anteriores, o si salió de dicho puerto algún bote para buscar al hombre que fué detenido después. Si es esto último, seguramente estarán detenidas a estas horas otras personas, y la autoridad de Marina habrá averiguado quiénes esperaban en Santa Pola al tripulante alemán.

Suponemos también que el contenido de la misteriosa caja será ya conocido del comandante de Marina, y, finalmente, es de creer que el Gobierno estará informado al detalle de este suceso, y que dará a conocer las referencias que tenga, para calmar la curiosidad que las primeras e incompletas noticias que publicamos han de producir en el público.»

De Barcelona

(POR TELÉGRAFO)

El estado de guerra.—Manifestaciones del gobernador.—El paro de los textiles.—Lámpida a Clemente García.

BARCELONA 6.—A las tres y media de la tarde se han reunido en la Capitanía General la Junta de autoridades, asistiendo el capitán general, Sr. Barraquer; el presidente de la Audiencia, D. Fernando Prat; el gobernador civil, Sr. González Rothwyl; y el general de Estado Mayor señor Tourner.

El capitán general dió cuenta a la Junta del Real decreto levantando la suspensión de garantías constitucionales, y después de un cambio de impresiones se acordó, por unanimidad, el levantamiento del estado de guerra.

A las seis y media de la tarde se comenzó a fijar en los sitios de costumbre el bando dando cuenta del levantamiento del estado de guerra y del restablecimiento de las garantías constitucionales.

El gobernador, al recibir esta noche a los periodistas expresó su deseo de que el restablecimiento de las garantías constitucionales no se entienda como principio de los desórdenes que de poco tiempo a esta parte se vienen sucediendo en Barcelona. Se mostró dispuesto a impedir que el orden se altere, para lo cual cuenta, además de las fuerzas a su mando, con la autoridad militar, que le ha prometido ayudarlo, y con la Guardia civil.

También expresó que en las peticiones de reuniones que se hagan en lo sucesivo se suprimirá el ritualismo de «carácter general» y la reunión, debiendo apartar éstas de política y otras cuestiones que puedan suscitar alboroto o desórdenes.

El Comité oficial algodonero ha dirigido un documento a los fabricantes de algodón recordándoles que es obligatorio que tengan paradas sus máquinas un día a la semana, y este día ha de ser el lunes precisamente, y que no se podrá forzar la jornada en el resto de la semana para compensar el día de paro.

Añade que no es obligatorio el pago a los obreros del jornal correspondiente al lunes. Pero expresa que el deseo del Gobierno es que se pague a los obreros el jornal o se establezca una compensación equivalente.

Reconoce a los fabricantes de hilados su derecho a aumentar los precios de los productos; pero confía en su patriotismo para que no lo hagan, solventando amigablemente las diferencias que puedan tener con los fabricantes de tejidos, y ofreciéndose para arbitrar en las cuestiones que se presenten.

En la sepultura de Clemente García, fusilado durante los sucesos de 1909, en la montaña de Montjuich, se ha colocado una lámpida de mármol, costeadá por suscripción.—Zaragoza.

FOLLETIN: LOS CABALLEROS DEL LANSQUENET EN CUARTA PLANA

DE CANARIAS

(POR TELÉGRAFO)

Una barca familiar.—Huyendo de los submarinos.—Vapores embarrancados.

LAS PALMAS 7.—Ha llegado a ésta una barca americana cargada con madera, procedente de los Estados Unidos. Viene tripulada por una familia.

El padre y uno de los hijos desempeñan el cargo de capitán y primer oficial, respectivamente; la madre está encargada de la cocina.

Los timoneles son una hija y otro hijo. El resto de la tripulación son también parientes.

Procedentes de la costa de África, llegaron varios pailebotas que había allí varados, al huir de los submarinos.

Entre la carga hay carbón mineral de Cardiff, que se vendió aquí inmediatamente.

En la costa de África embarrancó otro vapor italiano, huyendo de los submarinos, y el vapor francés *Vulcan*, del puerto de Dakar.

Han salido buques para intentar ponerlos a flote.—Vives.

Alemania y Marruecos

El diputado a Cortes y ex subsecretario de la Presidencia del Consejo D. Práxedes Zancada nos remite hoy la siguiente carta, que con gusto publicamos:

«Excmo. Sr. D. Daniel López.

Mi querido e ilustre amigo: Es tan cierto lo que anoche dice el *DIARIO UNIVERSAL* en su artículo de fondo, «Gibraltar y Marruecos. Maniobra interesada», acerca de la actitud de Alemania en lo concerniente a nuestros derechos sobre Marruecos, que conviene, para que juzgue la opinión, precisar algunos hechos, olvidados sin duda por la prensa germanófila.

Terminada la negociación francoalemana de 1911, el secretario de Estado del imperio, Kiderlen Waechter, hacía a monsieur Cambon en 4 de Noviembre de ese año, pública y solemnemente, esta declaración:

Alemania se compromete a no intervenir en los acuerdos que sobre Marruecos puedan celebrar Francia y España; declaración interpretada por la prensa germanica en el sentido de que el imperio no tenía por qué mezclarse en un asunto que ya no le interesaba.

De esta actitud tomó base parte del partido colonial francés para querer atrópear nuestros derechos. Y ese partido era el mismo que al empezar Francia las negociaciones con España representaba una política de inclinación a Alemania y alejamiento de Inglaterra: el partido que sostenía en el Poder a M. Caillaux, tan defendido hoy por ciertos periódicos, tan enemigo siempre de las reivindicaciones españolas.

Por todo ello, *Le Journal des Débats* escribía el 15 de Noviembre de 1912:

«La esencia misma de nuestros acuerdos con España y con Inglaterra estaba en la atribución de las costas mediterráneas y del *Carb* a España. Para arrancar esos territorios a su poseedor era preciso romper con Inglaterra y con España, perspectiva que no desagradaba a los partidarios de una inteligencia general francoalemana. Dichosamente, Caillaux, defensor de esta política, cayó, en medio del general desdén, y Poincaré se apresuró a reconocer el interés, capital para Francia, de restablecer su conjunción con Inglaterra y con España.»

No creo quepueda dudar alguna de que Alemania nada hizo en nuestro favor, que Inglaterra amparó los derechos de España, y que los políticos franceses, como Caillaux, partidarios de una inteligencia, y aun de una alianza, con Alemania, querían llegar a ella sacrificando no sólo los intereses británicos, sino nuestros propios intereses nacionales.

De usted buen amigo, q. e. s. m., Práxedes Zancada.

7-4-18.

EL CONFLICTO DEL PAN EN BILBAO

(POR TELÉGRAFO)

Gestiones que fracasan.

BILBAO 7.—Han fracasado las gestiones hechas cerca de los panaderos por la Comisión designada en la Asamblea de ayer para proponerles que siguieran fabricando pan al mismo precio, abonándoles las fuerzas vivas de la población la diferencia entre el precio de la tasa hasta completar los 8.500 sacos de Valladolid.

Los panaderos pidieron que el Ayuntamiento abone la diferencia del suministro de harinas desde el 19 de Marzo, porque se los entretuvo con promesas no cumplidas.

Se han roto las negociaciones. Esta noche se celebrará una nueva Asamblea, donde se reconocerá como único medio para que no falte el pan que la Junta de Subsistencias autorice la subida, declinando la responsabilidad.—C.

Una nueva Asamblea.

BILBAO 7.—A última hora se celebró la nueva Asamblea en el Ayuntamiento, tratándose del conflicto del pan. Después la Comisión dió cuenta de las exigencias de los panaderos para seguir fabricando sin aumento de precio.

Durante la Asamblea llegaron los ofrecimientos de la Asociación de Navieros, que facilitará 25.000 pesetas; los Bancos de Bilbao y el comercio, 1.800 cada uno, cuya cantidad es suficiente para pagar la diferencia del precio de las harinas hasta que lleguen los trigos de la Argentina que están comprometidos para Bilbao.

A las nueve de la noche se dió cuenta de la fórmula al gobernador, que estaba reunido con la Junta de Subsistencias, el cual se congratuló, comunicándoselo a los panaderos, que han aceptado. Está, pues, asegurado el suministro de pan para el vecindario sin aumento de precio.—C.

Las injurias contra Soberanos y representantes extranjeros

Querrelas del fiscal del Supremo.

El fiscal del Tribunal Supremo nos envía la siguiente carta:

«Sr. D. Daniel López.

Muy señor mío y de mi más distinguida consideración: En la *Gaceta de Madrid* correspondiente al día 6 del actual se publica una relación detallada de las querrelas que han sido formuladas por el Ministerio fiscal, contra los periódicos que se estimaron responsables, con arreglo al artículo 14 del Código penal, por injurias o calumnias a los jefes de Estado y a los agentes diplomáticos de los países beligerantes.

Por la nota extractada de dicha rela-

ción, que se acompaña, se comprueba que las citadas querrelas se han formulado sin apasionamientos ni preferencias, que estarían en pugna con la recta aplicación de la justicia, proceder que continuará empleando el Ministerio fiscal por su propia iniciativa, sin contemplación alguna.

A los fines indicados, agradeceré a usted que disponga la publicación de la repetida nota en el acreditado periódico que con tanto acierto dirige.

Queda de usted afectísimo seguro servidor, q. s. m. b., Victor Coidán.»

He aquí la nota a que se refiere la carta:

«Relación de las querrelas presentadas por el Ministerio fiscal desde el 1 de Enero del año actual hasta el 31 de Marzo siguientes relativas a los delitos de injuria o calumnia, cometidos por medio de la imprenta, contra los jefes de Estado extranjeros o sus agentes diplomáticos:

Relativas a Inglaterra, siete.
Idem a Austria, una.
Idem a Bélgica, una.
Idem a Montenegro, una.
Idem a Rusia, una.
Idem a Rumania, una.
Idem a Grecia, una.
Idem a Servia, una.
Idem a Alemania, 95.»

El vapor "Montevideo"

(POR TELÉGRAFO)

Un nuevo incidente.—La salida de Cádiz.

CADIZ 7.—Al anochecer salió el *Montevideo*. Desembarcaron más de cincuenta personas.

El capitán lleva un pliego cerrado, que abrirá en alta mar.

Después de hacerse a la mar el *Montevideo* la tripulación se negó a seguir, volviendo el buque a la bahía y saliendo de nuevo.

En la Capitanía del puerto existe un telegrama del ministro de Marina manifestando que el buque podía salir con toda garantía.—S. de E.

Sobre el discurso de Czernim

(POR TELÉGRAFO)

Comentarios de la prensa francesa.

PARIS 6.—*Le Figaro* señala que las declaraciones de Czernim fueron seguramente hechas de acuerdo con el Kaiser, pues no hay que pensar que hiciera aquél traición al Emperador alemán.

El Gobierno de Berlín trataba sin duda de jugar con Austria, como lo hizo con los revolucionarios, y poner a sus adversarios el cebo de una Conferencia.

Mientras que Austria lo intentaba, preparaba Alemania su ofensiva, que quería coincidir con una especie de capitulación moral que restase a nuestro Ejército su ímpetu y su fe.

La paz no es posible separadamente, ya con Austria, con Turquía o con Bulgaria, pues la paz, y ello es evidente, ha de ser total, obtenida por la fuerza, y si no, será sólo un alto entre las dos carnicerías.—Mar.

PARIS 7.—*Le Journal* dice que Czernim ha desfigurado de un modo ultrajante los hechos, y que cogido en su propio lazo, se ha visto obligado fatalmente a intentar una explicación natural.

L'Echo de Paris añade: «La exposición de los hechos demuestra claramente que el Gobierno francés ha conceptualizado lo sucedido con Czernim como un interesante servicio de informaciones.—Mar.

UN ANIVERSARIO

La intervención de los Estados Unidos

(POR TELÉGRAFO)

Telegrama del Rey Jorge V.

LONDRES 6.—Con motivo del aniversario de la entrada de los Estados Unidos en la guerra, el Rey Jorge ha enviado un cablegrama al presidente Wilson diciéndole que la decisión, tan importante, de los Estados Unidos de tomar parte en la guerra, para salvar el derecho de gentes y la justicia es motivo de mi deseo—añade el Rey—de dirigiros, y por vuestra mediación al pueblo americano, el saludo amistoso de la nación inglesa.

En estos momentos críticos, en los que el enemigo no desperdicia ningún sacrificio para obtener la victoria cueste lo que cueste, las tropas francesas e inglesas están aún frente a frente unidas, como no lo estuvieron nunca, en su resistencia heroica contra las tentativas teutonas.

Esas tropas están sostenidas por el pensamiento de que la gran república del Oeste, con el mismo espíritu y el mismo objeto que se la hace emplear, en todos los esfuerzos para el momento supremo y oportuno en que ha de lanzar todas sus fuerzas en la lucha, dará de una vez por todas la decisión de la suerte de las naciones libres y del mundo entero.

Las brillantes acciones del ejército americano, tanto en tierra como en mar, demuestran ya al enemigo cuán vana es su esperanza cada día que transcurre, y que las tropas americanas, que desembarcan en número cada vez mayor, disminuyen sus probabilidades de éxito.

El pueblo americano puede estar seguro de que el imperio británico, que ha sufrido el azote de la guerra durante cuatro años, consentirá con orgullo en los nuevos sacrificios de los Estados Unidos, presididos por V. E., y cuyas tropas están con nuestro cuerpo y con nuestra alma y nos alientan en nuestra resolución de deshacer completamente, con la ayuda de Dios, las intenciones del enemigo y restablecer el

reino del Derecho y de la Justicia sobre la tierra.—*Joige*.—*Dabor*.

Poincaré a Wilson.

PARIS 7.—M. Poincaré ha enviado al presidente Wilson el siguiente cablegrama: «Ha transcurrido un año desde que, por la alta y generosa iniciativa de V. E., los Estados Unidos tomaron la resolución, con espléndido entusiasmo, de participar en la grandiosa lucha que sostienen los pueblos libres contra los furiosos desencadenados del imperialismo.»

Los valerosos soldados americanos llegan sin interrupción al teatro de la guerra, y su eminente jefe ha reivindicado ya para ellos el honor de sacrificarse también en los campos de batalla, donde se juega la suerte del mundo.

Permítame, señor presidente, aprovechar la ocasión de este emocionador aniversario para decir a V. E., una vez más, de qué forma en estas horas solemnes se ha acercado el corazón francés al corazón de América.

Nuestros dos grandes países saben que combaten juntos por la justicia y la libertad, contra el espíritu enemigo, a la vez hipócrita y brutal.

Ven claramente ante ellos las nobles finalidades de las que V. E. ha dado la definición inmortal, y están decididos, no como nuestros enemigos, que sienten aceptarlas para desdeñarlas mejor, sino a conseguir realidades luminosas para el porvenir.

Al lado unos de otros proseguiremos incansablemente hasta la victoria esta guerra de liberación, que debe fijar los destinos de la Humanidad.

El presidente Wilson contestó en la forma siguiente:

«Doy gracias a V. E. por el amable telegrama que me ha hecho el honor de remitir con motivo del aniversario de la entrada de mi país en guerra.»

Estamos orgullosos por habernos asociado a la heroica y noble Francia en la lucha para rechazar las inicuas agresiones del militarismo alemán y obtener el reconocimiento de la libertad y de la soberanía de los pueblos.

Si en el año transcurrido no hemos podido realizar cuanto hablamos proyectado hacer, espero que lo que hemos hecho será considerado por los pueblos como una prueba de nuestra firme determinación de continuar y extender nuestros esfuerzos hasta llegar al triunfo del Derecho y de la justicia.

Proseguiremos los fines por que combatimos, y todas nuestras reservas se emplearán en alcanzarlos.

El heroísmo que los valientes hijos de Francia derrochan en defender su querida Patria nos llena de admiración, y esperamos sinceramente que en la gloria de la victoria final los hijos de América habrán merecido gran parte de esta gloria.—Mar.

Homenaje a los Estados Unidos.

PARIS 7.—La Municipalidad de París la organizó ayer, a última hora de la tarde, en el Hotel de Ville, una solemne recepción para conmemorar el aniversario de la entrada de los Estados Unidos en la guerra. Asistieron Mr. Sharp, embajador de los Estados Unidos; Mr. Baker, ministro de la Guerra norteamericano; los miembros del Gobierno francés, los embajadores y ministros de las naciones aliadas, el mariscal Joffre, el ministro de Negocios Extranjeros, M. Pichon; los representantes de los Poderes públicos y los miembros de la colonia norteamericana.

La música de la Guardia republicana amenizó el espectáculo; sirviéndose un *lunch* después de los discursos.

Hablaron M. Pichon, el alcalde de París, M. Mithouard, el prefecto de Policía, M. Ruault; el presidente del Consejo General del Sena, M. Deslandes, y el prefecto del Sena, M. Delaney.—Mar.

LAS GANANCIAS DE LA GUERRA

(POR TELÉGRAFO)

NUEVA YORK 6.—Los cálculos de los recaudadores de Contribuciones en cuanto a los ingresos que han de obtenerse por rentas y ganancias excesivas de guerra de Empresas y particulares de la ciudad de Nueva York calculan en 800 millones de dólares los que ingresarán en la Tesorería federal hasta el 15 de Junio, en que termina el pago de la contribución.

El recaudador del segundo distrito ha manifestado que la mayoría de los grandes financieros de su distrito habían desistido del derecho de exención personal y del que disfrutaban las Asociaciones benéficas, con objeto de dar su ayuda al Gobierno en la guerra.

Las recaudaciones de contribuciones de guerra sobre los beneficios obtenidos por las Corporaciones americanas en 1917 ascienden a miles de millones, según se desprende de las Memorias anuales de las propias Empresas.

Hay 25 Compañías que han tributado por impuestos de guerra un total englobado de 31 millones de dólares.—C.

La cuestión del pan

Buscando una solución.

Al recibir esta mañana el subsecretario de Gobernación a los periodistas les manifestó que el conflicto del pan en Madrid estaba en vías de una favorable solución.

El ministro de la Gobernación trabaja activamente en ese respecto, buscando una fórmula de arreglo al conflicto, y, claro está, estando el asunto en manos tan expertas, se pueden tener fundadas esperanzas.

Anoche estuvo una Comisión de la Casa del Pueblo, acompañada del Sr. Castroviejo, a visitar al ministro de la Gobernación, con objeto de hablarle del asunto, y no pudiendo recibir el ministro, lo hizo el subsecretario, en su nombre, trasladando al Sr. García Prieto las peticiones formuladas por los visitantes.

Siluetas escénicas del pasado

EL GRACIOSO "CHINITA"

Era su nombre Gabriel López. Cotarelo lo calificaba del *gracioso* más célebre del histrionismo español.

González del Castillo decía que era gacitano, o por lo menos en Cádiz estuvo en sus primeros tiempos.

Una hermana de la famosa actriz Sebastiana Pereira, llamada Ana, fué la esposa de Chinita.

Con su cuñada se presentó éste en Madrid en 1762, haciendo papeles de *por medio*.

Al año siguiente se rebeló contra la *autoridad* de María Lavenant, dirigiendo al Rey una memoria, que debió conceptuarse irrisorio, por cuanto que los firmantes, que eran Nicolás de la Calle y él, fueron a parar a la cárcel de la villa, no sufriendo igual suerte, aunque también estaba unida a ellos, Sebastiana Pereira porque se *hizo* enferma, se metió en cama, haciéndose se sangrar, y cuando fueron los alguaciles se limitó a decir que *estaba muy mala* y que el médico le había prohibido hablar.

Los teatros de la corte lo tuvieron en sus compañías desde 1764, como primer gracioso.

Antonio Robles, en 1790, se expresaba así:

«Gabriel López, llamado *Chinita*, cuya memoria dura todavía entre naturales y extranjeros, que lo reconocieron como superior a todos en todo papel loco, fué constantemente admirado y celebrado, no sólo del pueblo, sino de los verdaderos conocedores.»

Moratin lo alabó siempre, calificándolo de *inimitable*.

García Ugalde agrega «que no hubo que envidiar en el acción alguna, por la sal y gracia natural con que ejecutaba todo papel jocoso.»

Era de pequeña estatura, no muy favorecido en su físico, de voz desagradable, y cantaba mal; pero su *gracia supla toda clase de faltas y sobras*.

Se ganó por completo el aprecio del público madrileño, que exigía le dieran papel en toda obra cómica. D. Ramón de la Cruz le escribió los mejores papeles de sus sainetes, lo mencionó en infinidad de ellos y lo recordó en el título de *El sarao de Chinita, La boda de Chinita y Chinita en la aldea*.

Cotarelo da razón de una escritura, fecha 23 de Mayo de 1771, en que Gabriel López y su mujer, Ana Pereira, prohíben por no tener ellos hijos, a Gabriel, hijo de Pedro Juan de Dios y de Teresa Fernández Valdes de Argüelles.

Algo grave debió de ocurrirle en la temporada de 1781, cuando desapareció de Madrid y se refugió en Zaragoza. Al estuvo preso cerca de dos meses, o sea desde el 10 de Noviembre de 1781 al 29 de Diciembre.

Allí se sintió enfermo, y hallándose sin amigos ni recursos, ingresó en el Hospital de Nuestra Señora de Gracia, donde falleció en 20 de Enero de 1782, cuando no hacía el mes que había salido de la cárcel.

Quando se enteró el corregidor de Madrid, D. José Antonio de Armona, amigo y paño de lágrimas de los cómicos, se apresuró a pagar los gastos de estancia en el hospital, importantes 130 reales, y los de entierro, que debió de ser modestísimo, cuando no pasaron de 56 reales y 20 maravedises. Todo ello lo hizo por mano del alcalde mayor de la ciudad de la Pilarica, a quien escribió con fecha 26 de Enero:

«El cuidado que usted ha tenido con ese pobre cómico, en virtud de mi encargo, como en avisarme de todas sus resultas, merece mi gratitud.»

A la Pereira se enviaron las ropas y efectos que había dejado, y consistían, por todo caudal, en «una casaca, chupa y calzones de color canela; capa color viñagra, con galón de oro; montera de terciopelo con cordoncillo de oro y cintas blancas, y medias de seda blancas.»

En el sainete *Todo el año es Carnaval* se decía:

MERINO
¿Pues qué es eso?
LA ROCHEL

A la hora precisa, ¿hallarnos: yo, sin la luz de mis ojos, sin la sal de mis guisados, sin el eco de mis voces y el resorte del teatro que era *Chinita*.

RIBERA
Chinita
nos falta, y con él faltaron los sainetes de esta fiesta, crítica de fin de año, después que estaban escritas a su genio.

CALLEJA
¿No es mal chasco!
MERINO
¿Y quién suple sus papeles?
RIBERA

Nadie se atreve a tocarlos.
MERINO
Pues sainete sin *Chinita* es hacer migas sin ojos, puches sin miel, y chorizos sin pimientos colorados.

En otra obra se decía:
Chinita, aquella veleta por lo ligero; aquel picho de ruisenor, que delecta a todos; el que parece doblón por lo que contenta, grano de sal cuando calla, y cuando habla, pimienta.

En *El Cid de los cómicos* se describía la casa de *Chinita* diciendo:

VIDA ECONOMICA Y FINANCIERA

La semana en la Bolsa.

Durante la semana hay que registrar un descenso de cierta significación en las principales Dudas de Estado, habiéndose retirado el dinero y presentado algún papel. La noticia referente a la posibilidad de una emisión para obras de reconstitución y saldo del déficit produjo efecto desfavorable en la Bolsa, y por esa razón descendieron sus cambios.

El Interior 4 por 100 al contado descuenta el cupón trimestral y pierde 60 céntimos al cerrar a 77,10. El Fin de mes se opera con report de 10 y 35 céntimos.

También corta el cupón el Exterior 4 por 100, estando muy ofrecido durante la semana y descendiendo 70 céntimos al quedar a 86,20.

Con regular negocio se contrata el Amortizable 4 por 100, con baja 20 céntimos, deducido el cupón, al terminar a 85,50, sin distinción de serie.

Las Obligaciones del Tesoro 4,75 por 100 siguen en su descenso a los fondos públicos arriba mencionados, y quedan a 103,85; las del 4 por 100 apenas varían, mejorando tan sólo los céntimos equivalentes al cupón que corre.

Muy firmes aparecen las Cédulas hipotecarias al 5 por 100, conquistando un entero al quedar a 107; las del 4 por 100, deducen el cupón y están, invariables, a 95,10.

Entre los valores municipales acusan gran firmeza las Resultas y las Cédulas de Ensanche, que ganan uno y uno y medio enteros, respectivamente.

Las acciones del Banco de España salían de 510 a 518,50, con ventaja por tanto de ocho enteros y medio; las del Hipotecario, Tabacos y Explosivos mejoran un punto; el Español de Crédito cede medio punto; el Río de la Plata, 7; las Azucareras 2,25 por 100, y las Felgueras, que comienzan a 209, cierran a 206; pero después de la hora oficial del sábado se contratan a 208.

Es creencia casi general que los valores carboníferos españoles han de bajar en cuanto termine la guerra, y los cambios de éstos se suceden en cuanto se ve la posibilidad de que sobrevenga la paz, y es difícil destruir prejuicios arraigados con más o menos fundamento.

En esto, como en todo, hay que hacer los debidos estudios parciales de cada Sociedad para conocer exactamente la situación económica de ellas, el desarrollo que han tenido en la época en que la producción acusó un valor superior al de los tiempos normales, los términos de previsión que fijaron sus balances, y otras muchas condiciones especiales. Hay que tener en cuenta que algunas Sociedades carboníferas han elevado su producción, han amortizado Obligaciones y han previsto el futuro, dedicando cantidades importantes a la amortización de maquinaria, a la producción de nuevos elementos y al perfeccionamiento de la mano de obra, y están por tanto en condiciones muy diversas a aquellas otras que se han preocupado, más que del porvenir, del presente.

La producción en la mayoría de las Sociedades carboníferas está vendida en el año de 1918 a los precios del anterior, mediante contratos firmados en excelentes condiciones.

Las acciones ferroviarias consiguen una notable ventaja, pasando los Alicante de 205 a 213, y los Nortes, de 205 a 282.

Los demás valores que se cotizan no acusan variaciones de importancia.

En el correo donde se contrata la moneda extranjera ha habido durante la semana que nos ocupa bastante negocio.

Al principio la tendencia fue francamente desfavorable a las cotizaciones, pues la oferta superaba en mucho a la demanda, y los cambios se precipitaron en baja, llegando a contratarse los francos a 67,00 y las libras a 18,41, siendo ambos cambios los más bajos conocidos.

El viernes, y ante la noticia de estar casi ultimado el Consorcio bancario, se inicia una reposición, subiendo el cheque sobre París a 68,40 y sobre Londres a 18,57.

Cambios medios de Marzo. Los cambios medios de la cotización de fondos públicos en la Bolsa de Madrid durante el mes de Marzo último han sido: Interior, 77,541 por 100; Exterior, 87,052; Amortizable 4 por 100, 86,147; Idem 5 por 100, 95,535; Carpetas, 93,786; Obligaciones del Tesoro 4 por 100, 100,635; Idem 4,75 por 100, 103,458; Cédulas hipotecarias 4 por 100, 99,897; Idem 5 por 100, 105,70.

Cambios de compensación. Los cambios de compensación fijados por la Junta Sindical de Bolsa han sido los siguientes: Interior, 78,50; Exterior, 87,90; Amortizable 4 por 100, 86,50; Idem 5 por 100, 95; Carpetas, 94; Azucareras preferentes, 87; Idem ordinarias, 37,50; Felgueras, 210; Alcohólicas, 127,50; Mejicano, 55 pesetas; Río de la Plata, 273; Alicante, 305, y Nortes, 263.

Ingresos de ferrocarriles. Norte de España.—Esta Compañía acusa un alza en sus ingresos durante la última decena de Marzo de 970,207 pesetas. Madrid a Zaragoza y a Alicante.—Desde 1 de Enero al 10 de Marzo esta Compañía acusa un alza en sus ingresos de 3.622,932 pesetas, de las cuales 637,034 corresponden a la decena.

M. C. P.—Desde 1 de Enero al 20 de Marzo último los ingresos de esta Compañía aumentan en 76,931 pesetas, correspondiendo a la decena 22.224.

Oeste.—En la misma fecha que la anterior se determina un alza en los ingresos de esta Compañía de 166,182 pesetas, de las cuales corresponden a la decena 39,646.

Andaluces.—Los ingresos de esta Empresa ferroviaria comprendidos entre el 1 de Enero y el 20 de Marzo último aumentan en 542,458 pesetas, correspondiendo 221,055 a la segunda decena de Marzo.

La Junta de Tabacos. Esta tarde, a las tres de la tarde, en el local del Banco de España, se ha celebrado la junta de accionistas de la Compañía Arrendataria de Tabacos.

Los accionistas Sres Alvarez Sereix y Ruiz Jiménez hablaron elogiando la gestión del Consejo y haciéndole cargo de la Memoria. La Junta aprobó ésta por unanimidad, y a propuesta del Sr. Ruiz Jiménez, eligió, en igual forma, para cubrir las vacantes reglamentarias del Consejo a los Sres. Navarro Rerverter, Montero Rios Villegas y Alcalá Zúñiga.

Los señores presidente del Consejo y director gerente leyeron la palabra del Consejo, dando las gracias en nombre de éste a los señores accionistas por las manifestaciones de confianza que éstos hicieron.

El balance del Banco.

El de la semana actual contiene las siguientes variaciones:

El oro en caja aumenta de 2.005 a 2.012 millones de pesetas; la plata descende de 708 a 703; los descuentos suben de 329 a 351, y los préstamos con garantía, de 335 a 340.

Los billetes en circulación acrecen fuertemente, de 2.853 a 2.900 millones, por efecto de las alzas de descuento y préstamo y por haber descendido la cuenta corriente del Tesoro de 102 a 56.

Las cuentas corrientes de particulares ascienden de 810 a 855 millones de pesetas.

LOS CONCIERTOS

Rubinstein. En el Odeón hubo ayer tarde un lleno completo, y perfectamente justificado por la merecida fama de pianista extraordinario de que goza Rubinstein, a quien siempre desean oír los fitarmonícos madrileños.

Rubinstein, además, había formado un programa excelentísimo y también muy del gusto del público: lo formaban obras de Beethoven, A. Béni, Scriabini y Li. z.

La ejecución de ese programa fue digna de la expectación que había despertado: la Eritaña, de Albéniz; el Nocturno en fa, de Liszt; y la Sonata en fa, de Beethoven, sobre todo, sirvieron para que Rubinstein asombrase nuevamente al público, que le hizo repetidas y calurosas ovaciones.

Ellos obligaron al maestro a ejecutar como gracia una Rapsodia, en que su labor resulta portentosa, y así tuvo el concierto un remate de calor y entusiasmo, digno de la labor anterior.

Orquesta Sinfónica. El cuarto concierto de su abono proporcionó anoche a la Orquesta Sinfónica un señalado y merecido triunfo.

Formaban el programa la Sinfonía incompleta, de Schubert; el Coral variado, de la Cantata de Bach; la Quinta sinfonía de Beethoven; Triana, de Albéniz (orquestada por Arbós); el Adilio de Sigfredo, y la abertura de Leonora.

Todo él fué admirablemente ejecutado, pero especialmente la Sinfonía incompleta, que la Orquesta dijo admirablemente y con perfecta claridad.

El Coral variado y Triana fueron repetidos después de insistentes y clamorosas ovaciones, y por gusto del público lo hubiesen sido también los tres tiempos de la Sinfonía, aunque a mi juicio, y probablemente por el deseo de avalorar todas sus bellezas, incluso las de detalle, el maestro Arbós llevó el andante con alguna lentitud.

Es o no obstante, y la materia es muy opinable, el concierto resultó excelentísimo y digno completamente de la Orquesta que lo dio.

NOTICIAS POLITICAS Y PARLAMENTARIAS

Al discutirse ayer en el Congreso la nulidad del acta de Tenerife, el Sr. Morote intervino, como individuo de la Comisión de Incompatibilidades e Incapacidades, y pronunció un discurso muy notabilísimo y documentado, que justificó plenamente los fundamentos en que se apoyó la Comisión para dictaminar la nulidad.

La argumentación del Sr. Morote produjo en toda la Cámara un efecto excelente, pues evidenció la justicia con que procedió la Comisión al examinar el dictamen.

También fué muy elogiada la acertada defensa que del acta de Mérida hizo el Sr. Abril y Ochoa.

Su discurso, contundente, claro y razonado, desvirtuó por completo la argumentación del Sr. Barriobero, demostrando que la impugnación que hizo el diputado republicano estaba inspirada en móviles de compañerismo, no en razones de justicia.

El subsecretario de Estado, señor marqués de Amostiza, ha marchado a Alicante, donde pasará algunos días.

El gobernador de Guipúzcoa comunica que desde la apertura de la frontera han regresado a España 1.000 obreros. Todos ellos disponían de medios suficientes para continuar el viaje.

PUBLICACIONES

El profesor de la Escuela de Estudios Superiores del Magisterio D. José Rogelio Sánchez ha publicado en estos días la segunda edición de su Historia de la Lengua y Literatura españolas, libro que en 1916 obtuvo un éxito feliz en España y América, por las excelentes condiciones de erudición y crítica que adornan a su autor. En esta reimpresión, que es más bien una refundición, se ha ampliado el texto y se incluyen interesantes noticias de la literatura hispanoamericana. Nuestro parábola al ilustrado catedrático y a los estudiantes de Literatura, los cuales tienen a su mano un libro español, admirablemente escrito, documentado, manual y económico. La obra, en hermoso papel y cuidada impresión, con 500 páginas, se vende en todas las librerías, a cinco pesetas.

Vida Gallega (núm. 104).—Ventura Requijo, el caricaturista gallego que celebró el crítico Francés en un artículo de La Esfera, firma la portada del último número de Vida Gallega. En este número aparece una sensacional información gráfica acerca del origen pontevadrés de Cristóbal Colón, hecha en Portosanto, donde existe una tradición centenaria que afirma que el descubridor marino salió de allí.

Los grabados de Vida Gallega reproducen todos los últimos sucesos regionales y nacionales de Galicia. El texto, ameno y valioso, aparece firmado por Correa Calderón, José Palacios, Rodríguez Elias, Díaz de Escovar, Valentín Arias, F. Tettamancy, Lisardo Barreiro, J. Arias Campoamor, Casais Santaló, Noriega Varela, Jambina, Mercedes Viso, F. Salgado, Urdalo Landin, etc., etc.

TOROS

SEGUNDA CORRIDA DE ABONO

Ses toros del duque de Tovar, para Cocherito, G. oza y M. a.

La entrada es buena. Como los señores concales han decidido no presidir, lo hace el inspector de Policía Sr. Rocha. No hay alguaciles. El despacho lo hacen dos señores a caballo, vestidos de corto. En el desfile hay pitos para Gaona.

Primer.

Amapolo; cárdeno, con tipo fino y bien criado. Cocherito lancea a la verónica sin pena ni gloria.

El toro cumple con los varilargueros, tomando tres varas, derribando una y matando un caballo.

Los toreros no nos quisieron divertir en los quites. Entre el Sordo y Armillita le adornan el morrillo al del duque, que está noblote, aunque algo quedado con los capotes.

Brinda Cástor, que viste de verde y oro, y después de unos capotazos del Sordo comienza la faena el bilbaino con pases ayudados y con poca quietud en los pútreles.

La res embiste despacio, y el matador castiga poco con la muleta y torea por delante desahadamente.

Que nos vamos a divertir también hoy! Comienza el gapeazo de la res, que no descubre por ser corta de cuello, y aprovecha Cocherito una igualdad para entrar rápido y dar media estocada algo traserá y tendida.

Descabella a la primera, con el toro dispuesto para que le hubiese entrado a herir otra vez. (Silencio.) Segundo.

Garrapelo; cárdeno bragao, largo y bien armado. Sale despacio, y luego remata en los tableros.

Los peones abusan del recorte por bajo, y el público chila a con razón. Gaona torea despacio al principio; luego se enmienda, y aun consigue dar un par de lances dignos de aplausos.

En un quite se echó el mejicano el capote a la espalda, y es ovacionado al torear de frente por detrás.

Malla quite por dentro, sin ocuparse del picador. La lifia se lleva en medio de un herradero indocoroso.

El toro es poderoso y derriba a los piqueiros con estrépito, creyéndose al castigo y llevando al picador, apretándolo, hasta la barrera en la última vara.

Resumen: varas, cinco; caídas, cinco; caballos, dos. Gaona requiere los pases, y aguantando con arte una arañada del animal, coloca un gran par de banderillas al cuarto por el lado derecho, repite corto otro buen par por el izquierdo, acudiendo oportunamente a la salida Ostioncio, y termina Rodolfa con otro par, de dentro hacia afuera, saliendo también apartado. (Muchas palmas.)

El toro tiene mucho poder y dejavénir, adelantando en el viaje. Coche Gaona los avíos de matar, y debuta con la derecha, embistiendo el toro más francamente de lo que su faena en banderillas presagiaba. En los primeros pases, corre la mano el matador; pero después se desconfía y ensaña sólo el pico de la muleta.

Al matar entra el espada con marcado cuarto, y pincha arriba por casualidad. (Pitos.) Intervienen los peones torpemente, como de costumbre. El espada está francamente prudente; el toro adelanta por el lado derecho, y en conjunto nos abruma de lo lindo todos.

Media estocada a paso de banderillas, saliendo atropellado el espada. (Pitos y palmas de trago.) Luego, un sablazo indocoroso, tirando sólo a salvar el pitor. (Bronca.) Suena un aviso, y descabella el espada poco después. (Pita general.) Mediano está usted, Gaona!

Tercero. Gasparcho; cárdeno bragao, bonito de tipo. Sale con muchos pites, y un «capitalista» se arroja al ruedo y lo saluda con un pase de pecho, sufriendo un pechugón formidable; luego le da otro par de pases, y es detenido y conducido a la presidencia.

Los picadores tiran el palo con un estilo fatal, y llevan unos porrazos definitivos, porque el toro tiene empuje, aunque tarda algo en ir al tercio.

En conjunto aceptó el del duque cinco varas, derribando tres veces. Caballos, uno. La res salió poco castigada de los lanceros.

Tocan a banderillas, y si Notito ni su compañero hacen otra cosa que salir del paso. Manda Malla retirar a la gente, y torea decidido, aunque bastote y sin gran emoción.

Después de los primeros pases se decide Malla a torear a la defensiva, y no nos divertir; acierta a armarse, y parece que la cosa se arregla; ¡pero que poca gana de agradar tenemos!

Un pinchazo con cuarto, y más pases; un achuchón; otro pinchazo, éste bien ejecutado; una faena para procurar una nueva igualdad; y otro pinchazo con el toro igualado.

Los pinchazos más, y el toro, ¡claro está!, apruete y no deja pasar al espada. ¡Y pensar que arriándose podía haber hecho una buena faena!... Un descabello. (Pitos y palmas.) ¡Muy mal, Malla!

Cuarto. Granizo; berrendo en cárdeno; hermosamente presentado y con dos pitones enormes. Cocherito lancea juntando los pies cuando ha pasado el peligro, y la gente chila que es un primor. Al final toma el olivo. ¿Será usted el heredero del Gallo?

En medio de un pavoroso abrumamiento toma el berrendo cinco varas, derribando tres veces y yéndose de la suerte un par de ellas. Caballos, uno. Los espadas son constantemente abroncados en los quites. Conseguiréis acabar con la fiesta, y pronto! Pinturas pone el par de la tarde, aguantando bien al de Tovar, y después de doscientas carreras de Armillita para clavar en su turno, cierra el tercio Pinturas con otro par, que es aplaudido con razón.

La presencia de Cocherito es acogida con grandes siseos, porque la gente está harta de corrida y de malos toreros. Cástor procura agradar, y hasta se arrodilla en un pase, dando la querencia. La tarde se estropea por momentos, sopla un viento fortísimo, y mientras, sigue toreado Cocherito, sin producir ni frío ni calor, pero con indudable buena voluntad.

Hace un verdadero huracán, y no se puede torear.

De cinco varas se compone el tercio, demostrando nervio el toro y llevándose con un litio espantoso la vida. Cuando podremos aplaudir algo! Mientras se bandeda al toro, que está avisado y se defiende, en los tendidos se canta y aplaude, y hasta hay quien se marca un tanto estúpido.

Llega la hora de los sustos, y sale Gaona, comenzando su faena con un pase fué, porque el aire le nieve la muleta, no dejándole confiar al hombre.

Más tarde hay dos muleteos parados, y luego ya todo es de pura defensa. Con peligro, también se puede torear a éste; ¡pero no queremos, está visto!

Entra derecho el diestro a volapié, y da un pinchazo bueno. (Como irá la corrida, que el público comienza a desfilir.) Prepara la igualdad Rodolfo toreado sobre las piernas, y en la suerte natural entra de prisa, para meter media espada algo caída y atravesada.

Un achuchón peligroso, y un aviso. Más faena, mala y llena de precaución, como ahora se dice, y al sonar el segundo aviso descabella el indio al toro, que está vivo. Nueva bronca; y van...

Sexto. Antes de salir el toro el público pide que se vaya Gaona. Resueltamente, si ha de seguir así podríannos irnos todos. El toro es negro bragao, y sale corréton y abanto.

Malla veroniquea parando, pero con escasa gracia y poco lucimiento. El toro se arranca bien a los caballos, y en la tercera vara deja el piquero enhiembra la garrocha en el crejón del animal, saliendo así al poco rato ella sola.

Cuatro veces entró a los caballos el de Tovar, y derribó las dos últimas, siendo certero a herir y matando dos caballos. No hay ni que decir que no vimos nada bueno en los quites.

Sin que el toro haga otra cosa que embestir enseñando bien el morrillo, los dos muletes de turno clavaron mal y tarde. Y sale el vallecano, que da para principio un pase natural.

Signe toreado regular, sin aprovechar la nobleza del toro, y cita a recibir, aguantando bien y dando un pinchazo en hueso. Hay después un par de pases, estirándose y arañando oles, y luego, tras un pinchazo así llegar, meste Malla un estocazono hasta el codo, atravesado, que asoma por el brazuelo, y un descabello. (Ovación.)

RESUMEN

A pesar de todo, ¡compadecido a la Empresa! CARÁMBA

Ultimos telegramas

Comunicado oficial francés de las tropas de la tarde.

PARIS 7.—Comunicado oficial de las quince: «Ayer, al terminar la jornada, rechazamos un ataque enemigo en la región de Grivesnes.

Durante la noche, gran actividad de artillería entre Montdidier y Noyon. Al Oeste de Noyon fué rechazado un fuerte destacamento enemigo que logró poner pie en nuestra línea avanzada.

En el frente del Oise los alemanes no han renovado sus tentativas contra la región de Chauny Barisi. Al Norte del Camino de las Damas no tuvieron éxito varios golpes de mano enemigos.

Durante la noche ha sido bombardeada fuerosamente la ciudad de Reims. Los vejes de Clemenceau al frente. PARIS 7.—M. Clemenceau, que estuvo retenido en París el jueves y el viernes por los múltiples deberes de su cargo, ha marchado nuevamente, el sábado por la mañana, a visitar el frente.

Regresó de noche, y de esa rápida visita trajo la impresión de confianza que ante las Comisiones parlamentarias del Ejército expresó el día anterior.—Mar. Sigue el bombardeo de París. PARIS 7.—En la noche del sábado se fació a la prensa la siguiente nota oficial: «El bombardeo de la región parisina por el cañón alemán de largo alcance continuó durante el día 6 de Abril.

Hubo tres heridos: un anciano, llamado M. Jean Duval, de sesenta años de edad, herido por cascós de metralla en ambas piernas; Juan Duque, de veinte años de edad, herido ligeramente en la cabeza y las manos, y Mlle. Lucia Piyet, de diecinueve años, ligeramente herida en el costado y pierna derechos.—Mar. El aniversario de la intervención de los Estados Unidos. LONDRES 7.—El primer aniversario de la entrada en guerra de los Estados Unidos se celebró ayer, en la Mansion House, con un almuerzo, presidido por el alcalde de Londres, al que asistieron, entre otras personalidades eminentes, los embajadores y los ministros de las naciones aliadas, Mr. Balfour, lord Derby, Sir H. Geddes, los admirantes Weniigg y Jellicoe, los generales Wilson y Robertson, y el vicealmirante americano Mr. Smith.

El alcalde de Londres, en nombre de sus invitados, dirigió al Rey Jorge un telegrama expresándole su vivo reconocimiento por todo lo que el Soberano ha hecho en interés de los aliados.

El Rey contestó con el telegrama siguiente: «Me ha conmovido hondamente el telegrama que V. E. me ha enviado, en su nombre y en el de sus ilustres huéspedes. Dé usted las gracias a todos y expreseles mi gratitud por sus generosos sentimientos.

El pensamiento de que las tropas americanas cada día toman puesto en la línea de batalla acrecienta más cada vez la confianza con que vemos el triunfo final de nuestras fuerzas, unidas para la defensa del Derecho, de la libertad y de la civilización.—Dabor. Otro discurso de Wilson. BALTIMORE 6 (recibido el 7).—Con motivo de la conmemoración del primer aniversario de la entrada en guerra de los Estados Unidos de América, se inauguró la campaña del tercer «empréstito de la Libertad».

El presidente de la República, Mr. Wilson, pronunció el siguiente discurso: «Hoy se cumple el aniversario del día en el que hemos revelado que Alemania nos ha conducido a la lucha, en la que combatimos por nuestro derecho a vivir libres.

Sabemos que la guerra nos debe costar grandes sacrificios—la vida de nuestros hombres más capacitados—, y si se hace sentir la necesidad, todo cuanto poseemos. He ahí por qué he venido aquí, con objeto de insistir sobre la necesidad del empréstito.

He venido para expresar el concepto más vivo de su razón de ser, y la razón es esta gran guerra y la de seguirla hasta el fin.

Los hechos que dependen de su resultado están revelados en este momento más claramente que lo estuvieron jamás. Los americanos pueden estar seguros de que esta guerra es la suya, y que si se pierde, el puesto de gran nación en el mundo se perderá con ella.

Mr. Wilson llamó la atención asus conciudadanos sobre el hecho de que en ningún momento durante estos terribles acontecimientos faltó la imparcialidad del juicio sobre los fines que persigue Alemania.

«Ante sucesos tan graves y de tales consecuencias para los destinos de la Humanidad por entre, sería vergonzoso emplear un lenguaje truncado, o lleno de debilidad, o resultante del odio o de intervenciones vindictivas.

He intentado conocer cuáles son los fines de Alemania en la guerra. Por boca de sus propios portavoces no hay tanta franqueza como yo hubiera deseado ver entre ellos.

He puesto al desnudo los ideales y la finalidad que persigue América, sin reservas y sin frases dudosas. He pedido a nuestros enemigos que digan tan claramente como puedan lo que tratan de obtener.

No contestaron sino en términos que no pueden despreciarse, confesando que no es justicia lo que tratan de obtener, sino la dominación y ejecución sin estorbos de su propia voluntad.

Esta confesión no provino de los hombres de Estado alemanes, sino de los jefes militares, que son los gobernantes reales de Alemania.

América no puede desentenderse de lo que hicieron con Rusia, con Ucrania, con Finlandia y con Rumania, y se justifica esta nuestra actitud al creer que harían lo mismo en el frente del Oeste si no se encontrasen frente a frente con el ejército que ni aun sus innumerables divisiones logran vencer.

Aquí, en caso de que los alemanes se percatasen de que su fracaso es definitivo, y vierían a proponer condiciones favorables y equitativas en lo que concierne a Francia, Bélgica e Italia, no podrían quejarse de que los americanos continuaran impidiéndoles tener las manos libres en Rusia.

El objeto de nuestros enemigos es sin duda alguna someter a su voluntad y su abdición todos los pueblos eslavos, todas las naciones libres balcánicas, todos los lugares que Turquía domina y gobierna fuertemente, y constituir un imperio de fuerza para la supremacía comercial, tan fuerte a América como a Europa; un imperio que terminaría por hacerse dueño de Persia, de las Indias y de los pueblos del Extremo Oriente.

Mr. Wilson terminó su discurso diciendo: «¿Qué debemos hacer entonces? En lo que a mí concierne, estoy dispuesto aun en este momento a discutir una paz justa y honorable, a condición, sin embargo, de que esta paz anhelada sea sincera y que tanto los débiles como los fuertes sean tratados del mismo modo; pero cuando he propuesto esta paz, la contestación viene primero del alto mando alemán de Rusia, y no puedo desentenderme sobre la significación de esta respuesta.

Acepto el desafío, y sin que vosotros lo aceptéis el mundo entero sabrá que lo habéis aceptado.

Alemania dice una vez más que su fuerza únicamente decidirá si la justicia y la paz regentarán los asuntos de los hombres; si el Derecho, como América lo concibe, o si la dominación, como Alemania la comprende, han de determinar los destinos de la Humanidad.

He aquí por qué por nuestra parte no hay más que una contestación posible: «A la fuerza, la fuerza a todo trance; a la fuerza sin límites, la fuerza triunfante, que hará del Derecho ley del mundo y reducirá a polvo toda dominación egoísta.—Corresponsal. El empréstito americano. FILADELFIA 7.—Al declarar abierta la suscripción al tercer «empréstito de la Libertad», el ministro del Tesoro, M. Mac Adeo, pronunció un breve discurso lamentando las discusiones que se tienen en torno de la paz.

«No es hablando de la paz como hemos de obtenerla—dijo—. Como se obtendrá la paz es con la fuerza, y esa fuerza será la americana con los aliados.

Destruyendo la fuerza alemana es como ha de hacerse una paz que merezca la pena, y nosotros combatiremos, si es preciso, hasta el día del juicio final para alcanzar esa paz.

Alemania es hasta la fecha el campeón de la tiranía, y busca, literalmente, reducir al mundo a la esclavitud.

América quiere conservar la libertad de los pueblos y del mundo y devolverle lo que le pertenece.

Alemania tiene por ideal el empleo de la fuerza. El arma de América es el Derecho.—Corresponsal. La situación de España y la prensa de Nueva York. NUEVA YORK 7.—La prensa neoyorquina se ocupa preferentemente del bloqueo virtual de las costas españolas por submarinos alemanes, bloqueo que se ha recrudecido desde que últimamente fué ratificado el Tratado comercial hispanoamericano.

Se comenta la detención de los trasatlánticos españoles, a los que se obliga

La más preciosa de las riquezas es la de la sangre, es la única que de salud. Las Pildoras Pink dan la riqueza de la sangre.

a regresar al punto de salida y se les prohibe continuar el viaje a América.

A juicio de la prensa americana, esa determinación, que obedece a que Alemania no quiere que ningún barco neutral pueda mantener su servicio marítimo, es un gravísimo obstáculo para suministrar a España algodón, aceite y otras materias que exportamos, y ése es el principal móvil del recrudescimiento de la campaña submarina.

Los propagandistas alemanes difundieron la especie de que si los buques españoles no zarparan para América era por temor de ser embargados por el Gobierno de Washington; pero la realidad ha demostrado de un modo patente que la suspensión de los viajes era motivada por el riesgo de ser torpedeados.

Apoyándose en esto, se cita el caso del Montevideo, de la Trasatlántica española, que tuvo que regresar a Cádiz, amenazado con ser destruido si continuaba su viaje.

En cambio, de América salen los buques españoles con cargamento de las materias necesarias para la vida española, hasta el punto de que en el pasado mes de Marzo la cantidad de algodón que embarcaron para España superó en más de un 10 por 100 a lo convenido en el Tratado, y se han autorizado nuevos e importantes cargamentos de dicha materia prima.—C.

Buques hundidos. ROMA 7.—Dicen de Zurich que la estadística del Gobierno alemán da por hundidos por los submarinos alemanes desde el día 15 al 31 de Marzo último tres buques españoles, dos italianos y un francés.—H. P.

La causa de Bolo-Baja. PARIS 7.—Bolo-Baja ha apurado todos los recursos de procedimiento.

Su causa se ha llevado al Eliseo, para que el presidente de la República dictamine acerca de la petición de indulto formulada por el condenado.—Mar. Min feminino en Praga. ROMA 7.—Dicen de Zurich que las mujeres checoslovacas consiguieron celebrar en Praga una reunión de carácter político, en la cual han manifestado su simpatía por la campaña emprendida para conseguir el triunfo del principio de las nacionalidades.

TABLETAS V. BUSTOS
 BALSAMICAS, ANTISEPTICAS
 :::: Y CALMANTES ::::
 curan catarros, resfriados, bronquitis, asma,
 :::: ronquera, y calmautes de la tos ::::
 De venta en Madrid: Marfa y Durán, Ma-
 riana Pineda, 10; Pérez Martín y Compañía,
 :::: Alcalá, 9, y en todas las farmacias ::::
 Precio: 1 peseta 50 céntimos caja.

FRENOS PARA COCHES DE FERROCARRIL
 Y DEMAS
 (AUTOMÁTICOS Y AL AIRE COMPRIMIDO)
 PATENTE DE INVENCIÓN NUM. 40 143
 JOHN WILLS CLOUD
 Se reciben órdenes en:
 Calle de Zurbarano, núm. 21, bajo derecha, Madrid.

Antidiabético Ryan
Depurativo Ryan
 Para la sangre, granos, barros, sarpullidos,
 herpes, reuma, llagas, úlceras, sifilis, etcétera;
 afecciones y manchas de la piel que provengan
 de impurezas de la sangre.

Maquinas de reparación de neumáticos
S. VIVER
 Goya, 28.—Teléfono S-881

Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1

Patentes de invención
Marcas de fábrica
 Títulos de establecimientos
 Sesión rápida y económica
MANUEL DE ARJONA
 Agente oficial de Propiedad Industrial
ATOCHA, 122
 (Frente al Ministerio de Fomento.)

La experiencia demuestra que los
 chocolates y dulces
MATIAS LOPEZ
 son los mejores del mundo.
 Pedidos en todos los ultramarinos y
 confiterías.

**UNA REVOLUCIÓN EN EL ARTE
 DE LA PERFUMERÍA HIGIÉNICA**

Producto completamente nuevo para tocador

UNA NOTICIA AGRADABLE
 cambia instantáneamente en
 alegría nuestra pena. De la mis-
 ma manera, con igual rapidez, el



hace que desaparezca el dolor
 de cabeza y se sienta el encanto
 de vivir. Es prodigioso y seguro.

Nueva creación: polvos selectos FISAN
 Concesionarios exclusivos: PEREZ MARTIN Y C.
 Alcalá, 9, Madrid :::: Consejo de Ciento, 341, Barcelona

DE VENTA EN PERFUMERIAS, DROGUERIAS Y FARMACIAS
 Dirección: Ayala, 102, hotel. Teléfono S. 1008.
 Fábrica: Naciones, 17, hotel.

REMEDIO DEANABISI
EXIBARD
 En polvos, cigarrillos, ho-
 las para fumar.
**SOBERANO CONTRA
 ASMA**
 Veinte años de buen éxito
 Medallas de oro y plata.
 PATENTE DE INVENCIÓN NUM. 57.119
 ROBERT BARNFATHER
 MEDIOS PARA SUJETAR LOS ACCESORIOS INFLA-
 DORES NEUMÁTICOS A LAS RUEDAS DE LOS
 VEHÍCULOS.
 Se reciben órdenes en:
 Calle de Zurbarano, núm. 21, bajo derecha, Madrid.

AL TODO DE OCASION
 Compro alhajas, oro, plata, condecoraciones, papeletas
 del Monte, pianos, aparatos fotográficos y abanicos an-
 tiguos. Esta casa paga todo su valor.
 :::: FUENCARRAL, 45 ::::

AVISO
 La casa que más paga
 por oro, plata, platino,
 galones y toda clase de
 alhajas, es plaza de
**Santa Cruz, 7.
 PLATERIA**

**EL DETECTIVE
 INTERNACIONAL**
 Garantiza investigaciones
 y vigilancias particulares
 reservadas.
 Barcelona, 2, segundo
MADRID

COMPRO ALHAJAS
 oro, plata, platino,
 colchones
 lana y máqui-
 nas Singer.
Magdalena, 42.
 Teléfono 2.635.

DIARIO UNIVERSAL
 PERIÓDICO LINGÜÍSTICO Y DE INFORMACIÓN
 Redacción y Administración: Floridablanca, 1
 Teléfono número 954. Apartado de Correos 628

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
 En Madrid: un mes, 1,50 pesetas
 año, 18. En provincias: trimestre,
 3 pesetas; semestre, 10; año, 24.
 En el extranjero: trimestre,
 10 pesetas; semestre, 20; año, 48.
LOS PAGOS, ANTICIPADOS

**PRECIOS DE ANUNCIOS
 POR LINEA**

En cuarta plana (del cuerpo 7): 0,50 pta.
 Estudios (tercera plana): 1,00 —
 Artículos industriales (cuerpo 9): 2,00 —
 Noticias (tercera plana): 2,00 —
 Ideas en primera o segunda: 5,00 —

Españolas, según catálogo. Comen-
 daciones y sueltos, a precios espe-
 ciales.
 VENTA: Una mano (25 anuncios),
 75 céntimos; número suelto, 5
 :::: número atrasado, 10 ::::

Sociedad General de Industria y Comercio
 COMPAÑIA ANÓNIMA, DOMICILIADA EN BILBAO
 Capital: 25.000.000 de pesetas.

FÁBRICAS EN
 VIZCAYA (Zuazo, Luchana, Elorrieta y Gurrutxibay), OVIEDO (La Magdalena),
 MADRID, SEVILLA (El Empalme), CARTAGENA, BARCELONA (Badalona),
 MALAGA, CACERES (Aldea-Moré) y LISBOA (Trafaia).

ACIDOS Y PRODUCTOS QUIMICOS
 Superfosfatos de cal. Glicerinas.
 Superfosfatos de huesos. Acido nítrico.
 Nitrato de sosa. Acido sulfúrico corriente.
 Sales de potasa. Acido sulfúrico anhidro.
 Sulfato de amoníaco. Acido clorhídrico.
 Sulfato de sosa.

ABONOS COMPUESTOS y primeras materias para toda
 clase de cultivos, adecuados a
 todos los terrenos.

LABORATORIOS
 para el análisis gratuito y completo de los terrenos y deter-
 minación de los mejores abonos.

(MADRID: Villanueva, número 11).
SERVICIO AGRONÓMICO importantísimo para el empleo
 racional de los abonos, bajo la
 alta inspección del eminente agrónomo

EXCMO. SR. D. LUIS GRANDEAU
 AVISO IMPORTANTE.—Pídase a la Sociedad la Guía práctica para
 sacar las muestras de las tierras, a fin de que se pueda determinar cual
 es el abono conveniente.

Los pedidos deberán dirigirse a Madrid,
 Villanueva, 11, a al domicilio social.
 Dirección telegráfica: GEINCO

EL ZOMOL
 PREPARADO EN FRIO
 encierra los preciosos elementos reconsti-
 tuyentes de la carne cruda.
 Prescrito en la
**TUBERCULOSIS, la NEURASTENIA,
 la CLOROSIS, la ANEMIA,
 la CONVALESCENCIA, etc.**
 Tres cucharaditas de café de 24000 representan
 EL JUGO DE 200 GRANOS DE CARNE CRUDA
 PARIS, 6, rue Vivienne y en todas las Farmacias

Lo mejor para el cutis son **SIVA**
 los POLVOS y CREMA de
 Se admiten anuncios y suscripciones.—Floridablanca, 1, bajo

ESTÓMAGO E INTESTINOS
 SE CURAN EL 99 POR 100 DE SUS ENFERMEDADES CON EL
ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS
 Conocido y recetado hoy por los médicos de las cinco partes del mundo. Quita el dolor y todas las molestias de la digestión, abra el apetito y tranquiliza el estómago como más, digiere mejor y se sana.
 CURA las acedias, dolor y ardor de estómago, aguas de boca, los vómitos, vértigo estomacal, dispepsia, dilatación y úlcera del estómago, anemia y clorosis con dispepsia, hiperclorhidria, flatulencias, oñitas,
 indigestiones, neurastenia gástrica, diarreas, disenterias, desarrollo de gases. Obra como antitéptico del estómago y de los intestinos. CURA las diarreas de los niños, incluso en la época del dentado y dentición.
 Pídase en las principales farmacias del mundo y en la de SAIZ DE CARLOS, Serrana, 30, MADRID.
 desde donde se remite folleto a quien lo pida.—Enfíase la MARCA DE FÁBRICA

“STOMALIX”

Folleto del DIARIO (153)
Los Caballeros del Lansquenel
 703
JAVIER DE MONTEPIN
 —¿Qué visteis?
 —Al marqués de *** hablando fier-
 namente con la señorita ***, la linda ac-
 triz del Vaudeville, a quien todos cono-
 cemos.
 —¡Prodigioso!—dijo Jorge riéndose.
 —El marqués, levantándose del sofá
 en que se hallaba sentado, me apostro-
 fó en términos bastante fuertes; yo le
 presenté excusas, que no fueron admi-
 tidas, y me vi obligado a batirme, por
 aquella tontería.
 —¿Que os habéis batido?
 —Sí; el marqués recibió una peque-
 ña herida en un brazo, y nos separamos
 los mejores amigos del mundo.
 —¿Y después?
 —Después, no teniendo ya esperan-

zas de encontrar en Italia a la que yo
 buscaba, volví a tomar, desalentado y
 triste, el camino de París, adonde llegué
 hace pocas horas, diciéndome que des-
 de hoy me dirigía a la Policía, cuando
 en el momento de llegar se me entregó
 una carta que me esperaba hace días,
 una carta de Perdita.
 —Una carta de Perdita!—repitió Jorge.
 —¿Qué os dice? ¿Dónde está? ¿Qué
 le ha sucedido?
 —Leed, amigo mío—respondió el ge-
 neral, tendiendo la carta.
 Jorge leyó lo siguiente:
 —Estoy salvada, amigo mío.
 —Me he librado por milagro del lazo
 más odioso en el cual una mujer haya
 podido dejarse arastrar.
 —Yo estaba prisionera, aislada del
 mundo entero, sola con seres innobles,
 y esto a doscientos pasos de París.
 —¿He sufrido mucho! Pero hoy soy
 libre y no tengo mas que un pensa-
 miento, que es un tormento!
 —¿Dónde estáis?... ¿Qué han hecho
 de vos?
 —¿Qué interés ha tenido ese hombre
 para separarnos y perderme?
 —Me oculto porque tiemblo que mi
 perseguidor continúe sus infames pro-
 yectos si descubre mi retiro.
 —Id a mi casa: allí os dirán dónde es-
 toy.

—Confío en que vendréis; os espero
 y os amo como una cariñosa hija.—
Perdita.
 —¿Qué decis de esto?—preguntó el
 general cuando Jorge le devolvió la car-
 ta.—¿No se creería uno transportado
 a una sombría intriga de las novelas de
 Ana Radcliffe.
 —Es extraño, en efecto, general, muy
 extraño!
 —Os dejo y corro a ver a esa pobre
 niña, y esta tarde, si queréis darme una
 cita, os contaré todo lo que voy a sa-
 ber por ella.
 —Estoy a vuestras órdenes, general.
 Pasaré la noche esperándoos, y os juro
 que vuestra relación me interesará en
 extremo.
 M. Carol cambió con su pérfido ami-
 go un último apretón de manos, y se
 separaron.
 —¿Qué va a pasar aquí?—se dijo
 Entragues después de la partida del
 general—¿Cómo librarme de la terri-
 ble posición que me he creado? Maña-
 na tal vez la justicia intervenga en este
 asunto... Concluirán por apoderarse de
 uno de esos tres miserables, mis cómp-
 lices, y aunque ellos no me conocen
 por mi verdadero nombre, llegarán, gra-
 cias a la infernal habilidad de la Policía,
 hasta mí. ¡Y entonces... entonces... es
 el presidio!

—¡Y todo por mi culpa, sí, por mi cul-
 pa!... ¡No debí haber vacilado!... ¡Esa
 mujer me estorbaba!... ¡Viva podía per-
 derme, muerta no era de temer!... ¡Muer-
 ta!... ¡y es mi hermana!... ¡Eh, qué im-
 portante!... ¡No la conocía, ni podía ama-
 rla!... ¡En fin, ya no es tiempo!
 —¿Qué hacer?... ¿Qué demonio podrá
 inspirarme y venir en mi ayuda?...
 En aquel momento entregaron a En-
 tragues una carta timbrada en París, y
 con estas dos palabras en el sobre:
 «Muy urgente».
 Jorge no conocía la letra; rompió el
 sobre, y leyó:
 «Mi viejo y querido amigo...»
 Jorge buscó la firma.
 La carta estaba firmada **Clovis Bis-
 bille**.

X
Clovis.
 «Mi viejo y querido amigo...»
 Así empezaba la carta del antiguo
 profesor de melódico.
 —¿Qué demonio puede ocurrírsele a
 éste ahora?—se preguntó Jorge, enco-
 giéndose de hombros.
 —Estoy metido en el mayor atollade-
 ro, desde la suela de mis botas hasta el
 extremo de mis tubos capilares, según
 dice mi barbero.
 —Ayer, en el momento en que la Au-
 rora, con sus dedos de rosa, abría las
 puertas del oriente (estilo académico),
 estaba yo soñando que mi buhardilla
 era la caverna de la isla de Monte-Cris-
 to y que mi portera, transformada en
 huri del paraíso de Mahoma y vestida
 como las niñas de la Ópera, me pre-
 sentaba medio litro de ambrosía en una
 copa de plaqé inoxidable, cuando me
 sacó de mi mitológica visión un ruido
 extraño e incongruente.
 —Me levanto, abro un ojo, luego otro,
 y oigo que llaman a mi puerta.

—¿Quién está allí?—grité con es-
 tentórea voz.
 —¿El Sr. Clovis Bisbille?
 —Aquí es.
 —¿Profesor de melódico, distingui-
 do músico?
 —Soy yo. Podéis entrar.
 —Tened la bondad de abrir la
 puerta.
 —¿En qué puedo servir?
 —Vengo a tomar lecciones de vuestro
 instrumento.
 —No esperé más; salté de mi cama,
 abrí la puerta, y me volví a acostar, arro-
 pándome bien, porque hacía un frío de
 todos los demonios.
 —Miré al individuo que entraba en mi
 cuarto, y era un mocetón vestido de ne-
 gro, rostro cuadrado y sucio, manos
 gruesas y sucias y pies enormes, proba-
 blemente sucios también.
 —Caballero—le dije—, tened la
 bondad de sentaros, y hablaremos; pero
 antes cerrad la puerta.
 —No hay necesidad de cerrar, por-
 que ahí están mis muchachos.
 —Esta expresión me hizo estremecer.
 —Me volví, y vi en la penumbra de la
 escalera tres o cuatro figuras innobles.
 —¡Por vida de sietel! ¡Me han pes-
 cado!—me dije.
 —Vengo a pedir dinero—añadió
 aquel aguilucho.